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Je ne puis affirmer que la floraison tardive soil due reellement a un

retard dans repanouissement. Cela n'aurait rien d'elonnant, les fleurs

femelles s'ouvrant ordinairement un peu plus tard que les fleurs males.

Mais on pent aussi admettre une duree plus grande de la fleurdue a plus

de difficuUe dans la fecondation.

Quoi qu'il en soit, sur une vingtaine d'exemplaires que j'ai regardes de

pres, un pelit nombre seulement presentaient un ou deux carpelles

accrus a la suite d'une fecondation operee soit par le vent, soit par les

insecles.

Je ne sais si le milieu est pour quelque chose dans la produclion de

cette anomalie. Tout a c6le,meles memea la forme anandra^on trouve,

en petit nombre il est vrai, des An. nemorosa normaux. En tout cas,

j'indiquerai que noire variete se trouve dans un terrain argileux frais, en

pente rapide^ expose au nord, oii les vegelaux dominants sont le Paris

quadrifolia etle Lamium Galeobdolon.

J'ai I'honneur de deposer quelques e\emp\siires deVAnemone nemo-

rosa var. anandra sur le bureau de la Societe.

M. Niel fail a la Societe la communication suivante

SUR UN PH£N0M£NEREMARQUABLEDE VITALITfi PRESENTEPAR DES

SOUCHESDE SAPIN; par M. M. IVIEl..

Dans une seance de la Societe, a la date du 13 avril 1888, noire savant

coUegue, M. Duchartre, disait qu'il n'etait pas hors de propos de faire

observer que renracinement d'un organe vegetal n'entraine pas, comme
consequence necessaire, le developpement d'une pousse aerienne.

Dans le cas que j'ai observe et que j'ai I'honneur de vous signaler,

la suppression de la lige aerienne n'entraine pas toujours la mort du

sujet.

Dans un bois situe aux environs de Bernay (Eure), j'ai remarqu^, deja

depuis quelques annees, que des souches de Sapins qui avaient ete

abattus depuis longtemps continuaient a vegeter. II ne se forme, pas de

nouvelles pousses, ni de nouveaux bourgeons, mais I'ecorce de la racine

ne nieurt pas.

II y a certains troncs de Sapin {Abies pectinata) que des biicherons

m'ont affirme avoir abattus au ras du sol, il y a plus de vingt ans, el dont

le bois mort est eiitoure par I'ecorce des racines qui ont continue de

vivre en formanl bourrelet par-dessus les restes du tronc de I'arbre.
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M. Duchartre signale cles fails sembJables qui s'expliqiiaient par

plantes

voisines.

M. Niel a remarque que YAbies pectinala sur lequel a porle sa

dcrnierc observation ctait eloigne de3a 4 metres de toute autre

plante.

M. Poisson dit que la cuvette formee par la croissance des

parlies peripheriques d'une soucbe restee en terre est connue

en terme foreslier sous le uom de chaiulron. 11 se rappelle avoir

vu autrefois cephenomene se produire, apres la section de la lige,

sur des racines d'arbustes laisses dans des pots, et par suite com-

plelement isolees.

M. Maurice, vice-secretaire, donne lecture de la communication

suivante :

LE FLORA ITALIANA ET SES CRITIQUES, par II. T. CARUlSIi.

La premiere livraison du Flora ilaliana fut publiee par Parlalore au

inois d'avril 1848. Sur la couverture, I'auteur annoncait que I'ouvrage

serait complete en six volumes et en six annees. Ces previsions ne devaient

point se realiser. Trente ans plus tard (septembre 1877) il mourait,

n'ayant porte son oeuvre qu'au tiers, quoiqu'il en eut deja donne cinq

volumes. D'aulres travaux, des occupations nombrcuses et variees, le

mauvais etat de sa sante, mais surtout I'etendue toujours croissante

qu'il donnait a la Flore, devenue plulol une suite de monograpbies tres

travaillees, avaient amene ce resullat.

Ayant resolu de continuer I'oeuvre de mon prcdecesseur au Musee de

Florence, j'ai indique dans la preface du sixieme volume, pul)liee en

1883, les modifications que j'ai apportees dans I'execution pour bater la

publication de I'ouvrage. Un calcul exact me permet de dire qu'il sera

complete en onze volumes. Quant au temps qu'il faudra, cela dependra

beaucoup de I'aclivite des collaborateurs qui ont bien vonlu s'adjoindre

a moi. En attendant, de ce qu'il y avail a faire, presque la moitie a ete

faite et publiee ou est prete pour rimpression.

. Ni mes collaborateurs ni moi n'avons a nous plaindre de I'accueil qu*a

recu notre travail. Les encouragements ne nous ont pas manque, mcles

a quelques critiques; mais ceiles-ci, il faut bien le dire, ii'ont guere

depasse les details. G'est assez generalement le defaut de nos jours

;
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